

AL COMPOSTELANO

ete de Prensa
aza de Alonso

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 31

Santiago, viernes 9 de abril de 1937

Teléfono número 1327

N.º 5.005



Una patria : ESPAÑA
Un caudillo : FRANCO

Nuestras tropas ocupan nuevas e importantes posiciones en el frente de Vizcaya

COMUNICADO OFICIAL

De las brillantes jornadas

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del 8 de abril de 1937:

EJERCITO DEL NORTE
Quinta División.—Sin novedad. Sexta División.—Frente de Santander. En Sargentos de Lora, nuestras tropas efectuaron un reconocimiento, cogiendo al enemigo 40 muertos.

Por consiguiente, son falsas las noticias difundidas por las radios rojas de éxitos sobre esta posición que nunca han existido.

Frente de Vizcaya.—En Vizcaya han continuado con la brillantez de días anteriores, las operaciones ofensivas de nuestras tropas, aunque con resistencia escasa por parte del enemigo. Nuestro impetuoso avance siguió por el sector de Gorbea Chiqui, Gonda y Baratza, cogiendo a los rojos gran cantidad de armas y municiones y haciendo 30 prisioneros con armamento.

Octava División.—Cañoneo y pequeños ataques con muchas bajas para el enemigo.

Divisiones de Avila y Soria.—Sin novedad.

Cuerpo de Ejército de Madrid. Sin novedad, con ligeros tiroteos.

EJERCITO DEL SUR
Intentos de ataques enemigos abortados en los sectores Granadinos.

Frente de Peñarroya.—Rechazados unos ataques del enemigo, al que hicimos 80 muertos sólo en dos posiciones.

Además, abandonaron los rojos en los sectores de este frente más de 500 cadáveres.

Entre éstos, se cuentan los de un capitán y un teniente rusos, un capitán de milicias antiguo empleado de Hacienda y un teniente francés.

Intulizamos un carro de combate ruso, y cogimos gran cantidad de armas.

En las distintas Divisiones se presentaron en nuestras líneas 41 soldados, 35 milicianos con armamento, 48 evadidos y varias familias integradas por 78 personas.

Salamanca, 8 de abril de 1937.
De orden de S. E.—El General Segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

-Los sabios se equivocan-

Cuando Mussolini concibió la idea de salvar y engrandecer a Italia comprendió al instante que Italia sólo podía salvarse y engrandecerse dando al traste con el viejo y carcomido Estado liberal, y estableciendo otro Estado autoritario gremial y corporativo inspirado en un alto espíritu de justicia social. Pero Mussolini se apresuró a elegir colaboradores eficaces, capacitados, patriotas y austeros, y sólo así pudo dar digno remate a la empresa ingente de salvar y engrandecer a Italia.

En España el problema social, más que de leyes, es de hombres, de hombres justos, honrados, inteligentes y patriotas que antepongan los sacrosantos intereses de la Patria a sus egoísmos personales, pero inflúa también el sistema estatal que hemos padecido durante muchos años. En España hubo estadistas eminentes que no obstante fracasaron por su terco empeño en mantener el Estado liberal cimentado en la farsa indiscutible del sufragio universal inorgánico y en el mito de la libertad.

Los que durante estos últimos años y a través de todas las situaciones políticas bajo el imperio funesto de la democracia hemos combatido este sistema de Gobierno por considerarlo teóricamente inadmisibles y prácticamente

te «una merienda de negros», vemos, con sorpresa, que los «sabios» entonan un «mea culpa», reconociendo tardíamente que a Democracia sólo podía conducirnos al caos que determinó el movimiento nacional en que estamos empeñados. Este fenómeno sintomático, elocuente y aleccionador, debe servirnos para que tengamos en el porvenir en poco aprecio la opinión de los «sabios». Si esos sabios creían de buena fe en las esencias democráticas y ahora, de pronto, confiesan su error, ¿cuálquiera se fia de los «sabios» que con toda su sabiduría no alcanzan a ver más allá de sus propias narices! ¿De qué les sirven tanta erudición académica, tanto sofisma, tantas teorías más o menos filosóficas a esos sabios que viven en el «limbo de los justos?»

El Dr. Marañón, uno de los «sabios» que en estos últimos años más influyó en la vida pública de la Nación, ha quedado a la «altura del betún», y todo su prestigio de hombre excepcional dentro y fuera de su profesión ha caído por los suelos para no levantarse jamás.

Los hombres que hoy rigen los destinos de la España liberada, no son afortunadamente «sabios» ni «intelectuales», pero tienen el talento, el patriotismo y la cultura suficientes para darse cuenta de la realidad de los tiempos que corremos, son hombres, en fin, conscientes de la alta y patriótica misión que les incumbe en estos momentos históricos precursores de una España nueva, justa, grande y libre.

José VIDAL LOMBAN.
¡ARRIBA ESPAÑA!

COMANDANCIA MILITAR DE SANTIAGO

En el plazo de cuarenta y ocho horas a partir del día de mañana, 9, deberán pasar por la Comandancia Militar de esta Plaza, todo el personal del Ejército retirados extraordinarios y retirados por edad, residentes en esta ciudad y su demarcación.

El Comandante Militar, Chacón.

ANUNCIO OFICIAL

Delegación del Estado para Prensa y Propaganda

Por el presente se ruega a todas las personas que tengan en su poder fotografías de Madrid, tanto anteriores al 18 de julio de 1936, como posteriores a dicho día, y principalmente que afecten a monumentos, edificios destacados, vías de comunicación, calles, plazas, etc., y a los destrozos causados en los mismos, las remitan, así que conozcan este anuncio por su publicación en la Prensa, a esta Delegación del Estado para Prensa y Propaganda.

Salamanca, 29 de marzo de 1937

EDUCACIÓN SOVIÉTICA

La tragedia del proletariado.

Hemos de reconocer de buen grado que las tormentas sociales, lo mismo que las enfermedades y pestes, necesitan un campo más o menos preparado, que favorezca su desarrollo. Cuando Marx publicó su «Manifiesto comunista» en 1847, condenando muchos puntos en el estado de cosas entonces existente, cuando Lenin en el primer Congreso de las obreras, celebrado en Moscú en noviembre de 1918, habló de la emancipación de la mujer, y cuando otros revolucionarios sembraron por el país los principios soviéticos, encontraron a mi juicio un terreno abonado.

ESTAMPAS SEVILLANAS

MIRADA ALREDEDOR

Pulsar el alma de una ciudad vieja es tema escabroso. El ánimo no siempre está dispuesto a la búsqueda de emociones. Hace falta caminar por calles y plazas, barrios y jardines, iglesias y museos, abstraído, solitario y atento a ver encender el pábulo de lo racial y de lo típico. Como esos fotógrafos deportivos que, situados en posiciones estratégicas, esperan pacientemente la jugada violenta, el esfuerzo personal, el vuelco del automóvil lanzado a velocidades casi siderales. Según mis noticias —que califico de verosímiles— existen en Norteamérica, operadores cinematográficos especializados en la trágica tarea de fotografiar la muerte. Y lo consiguen, que éste es el caso. Por las pantallas de los cines habrán visto los lectores cosas maravillosas y sorprendentes.

De esta cada de impresiones sale la característica diferencial. El observador compone, tras una serie de eliminaciones, el cuadro de su visión abstracta y señala la cualidad que sobrepasa a todas. Así, por ejemplo, Salamanca simboliza la sobriedad castellana; Avila, el misticismo rayano en el éxtasis; Santiago, la serenidad galaica; Segovia muestra en sus callejas irregulares planos de auténtica picaresca española.

En esta Sevilla, frágil, dulce, perfumada de primavera, aun no he visto llorar los rincones poéticos. Tampoco cruzaron ante mis ojos, por los lugares que aman en su vida real, los excelsos personajes de la historia. Y esto es elemental. Por eso, en esta ocasión, yo huyo de las tinieblas para perderme en la llanura de lo externo. También es más fácil contemplar —ver a secas— que definir y esbozar perfiles de ensayo. La sensibilidad —esto es corriente en mí— me abandona negándose su grato fluido indefinido.

Desde la Giralda —torre con encajes de mazapán— Sevilla es un espléndido milagro estético. Todo mi espíritu se harta de color, de bondad y luces meridionales. Se extiende el conjunto urbano en un círculo que bordea el campo limitado por horizontes breves. La ciudad se abre como las rosas en los días rojos de los estilos suculentos, y semeja ropa blanca, mucha ropa blanca, puesta a secar al sol. Es un blanco que ciega los ojos, que los dilata y baña de lágrimas débiles; es un blanco de cal fresca, de almidón, de espejos claros, de albayalde denso y brillante. ¡Santa Cruz, Triana, La Macarena!

La catedral enseña la mole achaparrada de sus piedras grisáceas. Los edificios ciclópeos de San Telmo, del Ayuntamiento, del Archivo, desnudan sus rígidas siluetas y la sinfonía de sus colores y recuerdos. Por los muros almenados del Alcázar trepan las tercas y húmedas hiedras cortando el anaranjado de los yesos pintados. Entre la aglomeración de arbolado del Parque de María Luisa se divisan tejados rojos y cúpulas de azulejería. De los patios se elevan naranjos enanos, pinos jardineros y esbeltas palmeras como escobas viejas puestas al revés.

Toda la ciudad tiene, desde esta atalaya legendaria, silencio de plantas tiernas, de naranjos y limoneros, de almendros y olivos; silencio de tersa blancura moruna. No se comba ni despereza su secular indolencia mudéjar. Y en los palacios de mármol con jardines enfermizos y fuentes susurrantes; y en las iglesias de las mil vírgenes andaluzas; y en los jardines que penetraron los ojos de Murillo; y en los callejones judaicos donde apenas circula el aire; y en las casas encaladas de vecindad, reina el sosiego. La ciudad escucha la flauta encantada de su pasado áureo y lejano.

El Guadalquivir corre sus aguas turbias de lodo y barro suelto bajo los puentes de hierro y hormigón. Los barcos alinean junto a los muelles con sus chimeneas humeantes y sus mástiles un tanto inclinados durmiendo los descansos lentos. La palmaria de la Torre del Oro ilumina en las noches, llenas de nostalgias heroicas y antiguas, el lento tránsito de las aguas. Y el río marcha perezoso y cansado, hacia el mar azul, el mar que llega a las Indias y por donde venían en tiempos remotos las más bellas cosas.

Al fondo, los campos húmedos y jugosos de invierno fugaz. Pronto estarán calcinados por el verano de los desiertos. Es el campo verde, llano, de terrenos fértiles. No hay montañas onduladas, tajantes, rotundas, y triángulos de pinos y eucaliptos penetran en las llanuras. En las colinas, olivares de verde oscuro con la alfombra del suelo de tierra encendida como los crepúsculos de los trópicos, y entre los olivos carcomidos, los cortijos señoriales aparecen mostrando las sábanas de sus paredes calientes. Todo es un paisaje andaluz, de ríos caudalosos, que no conozco a ventiscas, ni los temporales de lluvia y nieve. Los cigarrillos puros de las chimeneas industriales cortan la visión panorámica y me hacen el efecto de los retículos de algunos aparatos ópticos.

Por los cielos azulados las nubes permanecen extáticas esperando los vientos que llegan muy tarde. Son cielos infinitos, de aceite sobre celuloide, de calor fuerte, de cigüeñas y gaviotas. Pero yo alejo mi vista de la ciudad, del campo y del cielo, para ver como los aparatos nacionalistas vuelan por sus curvas en los claros espacios sevillanos.

ALVARO RUIBAL.

Sevilla, abril.

Acaso sea este un aspecto a que debiera atenderse para explicar la implantación del soviétismo, pero que no ha sido considerado suficientemente. Sin justificarse en lo más mínimo la inhumana barbarie del soviétismo, no debemos olvidar que encontró el terreno preparado con los vicios y la vida carapalosa de la capital, cuyos inviernos de orgías dejaron infame recuerdo. El materialismo de la Corte zarista, el abandono del clero ortodoxo, vicioso e ignominioso en las partes bajas y entregado en su parte alta a los caprichos del gobierno, los abusos de la autoridad central, pudieron servir de fundamento al manifiesto de Marx. Por lo demás, no faltan en las obras sobre la Rusia soviética, hechos, escenas y síntomas de corrupción profunda.

Encendida la tea revolucionaria sobre ese campo de pavesas, ha tenido que sufrir las consecuencias del cataclismo la parte más débil, que siempre es ahí donde la tormenta hace sus víctimas y el fuego encuentra su alimento. El proletariado ruso, instrumento ayer de la revolución al servicio de los revolucionarios, es hoy la víctima de sí mismo al servicio de sus propios tiranos. Especialmente en aquellas poblaciones donde el soviét ejerce un más estrecho control, se le obliga a vivir en verdaderas jaulas de perros. Según nos informa el profesor de la Universidad de Pensilvania Guillermo White, que pasó en Rusia desde el año 1927 a 1930, con objeto de estudiar de cerca como vive el ruso, una casa con 700 habitaciones ha de servir para 700 familias, teniendo por feliz quien logra conseguir una habitación para todas las personas de su casa. Lo que nadie consigue bajo la férula del soviét, es una habitación independiente y

limpia, reservada para sí o para los suyos. Quien posee más de cuatro vacas es considerado como «Kulak» y perseguido como «enemigo del proletariado». El labriego que antes no carecía de pan y de carne, hoy ha de recibir raciones de esos elementos de vida, careciendo en absoluto de otros. De té, que es la casi única bebida de la familia, recibe tan sólo 25 gramos por mes.

Economistas de las nacionalidades más diversas están de acuerdo en apreciar las condiciones caóticas y fatales de la economía en la U. R. S. S. El sistema capitalista con sus crisis resiste cien veces el sistema economista soviético. Al principio se igualaron todos los salarios, que eran verdaderamente irrisorios, teniendo que echar por tierra al cabo de algunos años este principio fundamental del soviét. El obrero quedó convertido en una pieza más de la máquina, a la cual se vio atado sin libertad de opción alguna; las reservas pasaban todas al Estado, sin consideración a las necesidades del obrero, para preparar con ellas la revolución mundial, a cuyas expensas viven opiparamente tantos agitadores.

El obrero ruso es la bestia de carga, obligada a producir un esfuerzo determinado, sin consideración alguna personal y sin derecho personal a la equitativa recompensa correspondiente a su trabajo y a sus necesidades. Es notorio como para encubrir sus locos experimentos, los soviets compraron en Alemania máquinas para Rusia, que luego vendían a mitad de precio en los mercados de Suecia, Polonia y Rumanía; recurrieron, en una palabra, a todos los engaños y procedimientos para mostrar floreciente su vida económica y los progresos de su industria, cuyos resultados distan mucho de alcanzar la altura que ellos pretenden.

En primer lugar tuvieron que recurrir al extranjero para obtener técnicos que reparasen las ruinas causadas por ellos mismos. A estos técnicos, especialmente ingenieros, tuvieron que asignarles sueldos elevados, lo mismo que a otros empleados oficiales, lo cual destruyó el principio marxista de la igualdad de salarios. Por este modo los revolucionarios de ayer pasaron a la categoría de camaradas jefes, con las comodidades que disfrutaban los burgueses sin conciencia.

En segundo lugar, destruida toda iniciativa privada en la producción y en el comercio, el colectivismo absorbe las más justas aspiraciones del individuo e impide el desarrollo de su capacidad. En medio de ese caos revolucionario el desgraciado obrero bolchevique gime bajo las pesadas cadenas que él mismo se echó al cuello. Su prometida emancipación se ha trocado en la más ignominiosa esclavitud que registra la historia.

A la vista de abundantes documentos fehacientes y sin temor a ser desmentidos por nadie, podemos afirmar que en ninguna parte es tan deprimente, misera, angustiosa y trágica la situación del proletariado como bajo el bruto imperio de la hoz y del martillo, símbolos de los más horrendos crímenes y del terror más extremado. Solamente se hallan bien en Rusia los bandidos y criminales de todas partes, los expulsados de otras naciones y los aventureros sin Dios, sin patria y sin conciencia.

P. Bernardino Lago.
Compostela.

ENRIQUETA SILVA DE GUERRER, Profesora en Partos, con matrícula de Honor por libre.—Practicante en Medicina y Cirugía, Masajes, lavados e inyecciones. Asistencia dentro y fuera de la población.—Rúa del Villar 73, 2.º
Teléfono, 1485.

EN LA NUEVA ESPAÑA

¿Se podrá decir la verdad?

Seguramente que esta pregunta, hecha con verdadero fundamento, habrá de causar estupor a algunas personas, ingenuas y sencillas, que creen que la verdad, por ser verdad, se puede decir siempre, sin temor a nada ni a nadie, y en la seguridad de que todos la han de recibir bien, sin producir la menor molestia, por fuerte y por dura que sea.

Así debiera ser, ciertamente, porque, en las relaciones sociales, lo más hermoso y admirable que hay es la verdad; la verdad, que es luz que ilumina y guía; calor que vivifica y fecundiza; aliento y esperanza del alma, que elevan y sustentan los espíritus; manifestación sublime del corazón, que es virtud y savia y perfume de la vida... Y siendo esto la verdad, ¿por qué se la cierra el paso y nos ponemos contra ella, ahogándola muchas veces y no permitiendo que se sepa, aunque su conocimiento sea la perfección de los hombres y la salvación de los pueblos?

Sencillo, porque somos egoístas e impuros, defectuosos e injustos, enemigos de la verdad, que es transparencia y claridad, reflejo y trasunto de Dios, que es la Verdad misma. La Verdad su preta e infinita.

Si fuésemos de Dios y de España, en absoluto y por entero amaríamos la verdad; nos abrazaríamos a ella; nos inclinamos a ella; nos rendiríamos ante ella, y al que expusiese la verdad, sin ambages ni circunloquios, tal cual es, le haríamos objeto de todas nuestras complacencias, admirándonos su valor, porque antes de ahora, en los tiempos anteriores al glorioso Movimiento Nacional, sostener en público la verdad era algo extraordinario, algo grande, algo así como una heroicidad; y esto, porque se carecía de civismo, de nobleza y de gallardía en las personas, abundando, en cambio, la cobardía, la adulación y el engaño, defectos estos que cristalizaban en el mas vil y asqueroso servilismo, puesto en práctica para agradar a tanto cacique y caciquillo como populaban por España, convirtiéndola en un país de eunucos y miserables, en el que sólo tenían voz los gacznápiros, los faltos de dignidad y de vergüenza y sobrados de audacia y de cinismo.

De mi sé decir, que nunca se plantó la verdad; y por exponerla hablando claro y alto, he sido perseguido y herido, y poco me nos que encarcelado, llegando a derramar mi sangre por la defensa de una clase social nobilísima, como es la campesina o agraria, que me había honrado con la Presidencia de su Federación en el partido judicial de Padrón. Pero contaba con un periódico y con un alma enamorada del oprimiento, del atosigado, del pisoteado por el caciquismo, y no cejé en el empeño y en la empresa, arrosando toda clase de peligros y de persecuciones, de venganzas y de atropellos, hasta llegar a exponer su vida, porque hemos de recordar que, en aquellos años caciquiles e indignos, la vida de un hombre estaba en manos de los caciques, y los caciques eran los amos de los pueblos.

Sin embargo, yo llevé mi actuación hasta el fin, dejando heridos de muerte e los caciques de Padrón, que no tardaron en sucumbir. Y si otros subieron al retabio, ha sido debido a que, por causas ajenas a mi voluntad he visto precisado a dejar el periódico y la Presidencia de la Federación, y, faltos de espíritu, perdieron también la vida, con verdadero dolor de mi corazón.

Esto ocurría en la España de ayer, que vivía de la ficción y de la mentira; pero no puede ni debe ocurrir hoy, en la España que

ha nacido con el glorioso Movimiento nacional, porque en esta España, si queremos que viva con dignidad y con justicia, tiene que imperar la verdad, apoyada en la religiosidad y en el patriotismo, y permitir que se diga siempre, por encima de todo, perjudique a quien perjudique, premiando a quien tenga la valentía de sostenerla, sobre todo cuando señale y censure vicios y defectos, con el fin nobilísimo y patriótico de rectificar vidas y proceder, consiguiendo así que la nueva España crezca limpia y justa, sin los alifafes de la pasada, mostrando al mundo su admirable y admirada virtud, la virtud del sacrificio y de la abnegación, la virtud del heroísmo y de la renuncia, la virtud de saber morir por Dios y por España.

Porque quiero y deseo una España sin mácula, formada por hombres imputos, como cuadro y corresponde a la heroicidad y al martirio de los que dan su sangre y su vida por liberación de las hordas rojas, he de decir siempre la verdad, agrade o desagrade, procurando, para ello, hablar sin tapujos, con toda claridad y en voz muy alta, para que todos me oigan y me entiendan; y oyéndome y entendiéndome, vengan al buen camino, al camino de la religiosidad y del patriotismo, que es el único camino que lleva a Dios y a España.

Pido a todos que me dejen decir la verdad, porque la digo, no para molestar y zaherir, sino para honrar y glorificar a Dios y servir a España, en cuya cristiana y patriótica labor, colmada de sublimidades, debemos trabajar todos con ahínco, elevando nuestra mente, en oración profunda y perenne, al reinado de Cristo en España, con cuya consecución lo habremos logrado todo. Por Dios y por España, a ser todos justos y verdaderos, para acabar, de una vez, con la comedia y con la farsa de la vida, que tantos estragos han causado en la sociedad, con su apartamiento de Dios y de España, víctimas propiciatorias de la gran mentira de los hombres.

¡Viva la verdad! ¡Viva España! Andrés Sánchez G. Adanza. Compostela.

Donativos para el Ejército

Cantoras de la Cofradía de los Remedios, 25 pesetas. Cámara de la Propiedad, 59. Hijos de Olimpio Pérez, 262'50. Empleados de la Sociedad Patronal de Santiago, 368'55. Recaudado por las Camaradas de Falange Española de Brño 153. Centro Cultural de Los Angeles, 11'80. Sucesores de Manuel Ignacio González, mes de abril, 100. D. José Blanco Cao, residente en Buenos Aires, 50.

Charla de Queipo de Llano

Inició su charla radiada de anoche el general jefe del Ejército del Sur, manifestando que hay cosas difíciles de comprender, como es la de que en un país que alardea de libertad, igualdad y fraternidad, se burle de todo eso y que su Gobierno esté entregado al marxismo y persiga a quienes no piensen como él.

Pero como M. Blum es mandatario de Rusia, que le puso al frente del Frente Popular, y en nombre de esa libertad, etc., etcétera, persigue al Partido Social denominado antes «Cruces de Fuego», que tiene más de dos millones de afiliados y pretende destruirlo, gran partido similar al de la Falange Española, que se formó para librar a Francia de la esclavitud de Rusia.

Siguen las radios marxistas lanzando mentiras a cada cual mayor. Así la de Santander dice que las tropas rojas van hacia Burgos, callada y victoriosamente.

Claro está — agrega el locutor — nuestros soldados también lo saben y están muy calladitos. Estoy viendo que van a coger prisionera a la Junta de Gobierno Nacional, en pleno.

Aun hay más: dicen las radios al servicio de Moscú que en un pueblo de Andalucía unos cuantos falangistas entraron en una casa y después de maltratar a una joven, la mataron y también a la madre de ésta. Añaden que las autoridades no lo ignoran, pues se callan por no meterse con ellos.

Esta oración la vuelven por pasiva, porque ese caso ocurrió en Barcelona a los marxistas y las «autoridades» lo callaron. Son unos malvados.

Agárrense ustedes — dice el general — Antonio Jaén, que es un «bravo» guerrero, anuncia que el día 14 estarán los rojos en Córdoba. Ya lo saben los cordobeses.

Otra noticia del mismo calibre de éstas es la de que siguen a Peñarroya y que han ocupado Villaverde. ¡Y yo que no me enteré! — agrega el señor Queipo.

Tampoco me enteré que en Talavera había sido fusilado un grupo de oficiales por no estar de

acuerdo con la invasión de extranjeros.

Les dió hoy por meterse a esas radios con Sevilla. Dicen que como no hay hospitales, andan por las calles más de veinte mil heridos.

¡Pobrecitos de nosotros! — apostilla el general. — La situación de Sevilla es verdaderamente horrible. No hay viveres, ni hay dinero, ni hospitales. Lo que no hay es el cinismo de esa calla marxista para mentir de manera tan innoble.

Habla luego de la infamia de los desalmados rojos, que atacaron nuevamente con artillería y aviación el santuario de la Virgen de la Cabeza, donde se refugiaron 1.200 mujeres y niños, quienes prefieren perecer allí antes de caer en manos de esos malvados.

La cuenta de la disidencia que existe entre la Junta de Defensa de Madrid y los partidos de la C. N. T. y F. A. I., quienes ya no le obedecen, sino que le amenazan duramente.

Relata la grave situación en que se encuentra Bilbao, donde se celebró una gran manifestación pidiendo la rendición.

Aguiñe pidió a Companys que las milicias catalanas ataquen por el sector de Aragón. No se sabe lo que le contestó. Lo que sí, está demostrado, es que a Aguiñe ya no le llega la camisa al cuerpo y no las tiene todas consigo, viendo el avance de nuestras tropas.

NOTICIAS

Relación de las multas impuestas por la Delegación de Orden Público de esta ciudad: Don Francisco Domínguez, de la Plazuela de San Pedro, número 3, doscientas pesetas.

Doña Ramona Pérez, Camino Nuevo, 43, B, cien. Don Manuel Pampín, Rúa de San Pedro, 118, cien.

Doña Soledad Agra, 44 de la misma calle, cien. Todos por haber infringido el Bando del Gobierno civil sobre atesoramiento de plata, teniendo ésta en sus habitaciones, en vez del cajón del despacho.

Mañana, sábado, día 10 del actual, a las once horas de su mañana, se celebrará en la Iglesia de San Miguel dos Agros un funeral por el eterno descanso del alma del que fué alumno del Bachillerato y ex alumno de la Universidad Pontificia, D. Donato Rodríguez Rego, valiente regente de ésta, muerto gloriosamente por Dios y por España en el frente de Madrid.

Al suplicar la asistencia a dicho acto, reiteramos a su afilida familia nuestro pésame. Un automóvil, cuya matrícula se ignora, embistió ayer en la carretera de Abegondo, a inmediaciones del apeadero del mismo nombre, con un carro de tracción animal, y en el accidente resultó muerto el propietario del carro Antonio Mosquera García, de 64 años, y con heridas de importancia su esposa Josefa Rodríguez Blas, de 52 años. Esta, entre las heridas, sufre la fractura de la clavícula izquierda.

Solicitan madrinan de guerra el sargento de Acción Popular Dámaso Giménez y el cabo Angel Nogueira Fraile, ambos en el cuartel de aquellas Milicias, de Valladolid.

Compareció en esta Comisaría de Vigilancia María Barros García, de 24 años, con domicilio en el Pejiño de Abajo, número 3, y a sus vecinas Magdalena González y Matilde Mallo, por haberle sustraído una chaqueta nueva de hombre, azul marino, del domicilio donde las tres residen (una casa de huéspedes), en ocasión en que ella estaba ausente y sólo permanecían en la casa la Matilde y la Magdalena.

Ayer se celebró en el Departamento de Anatomía, la tercera conferencia del curso que el Catedrático de la Facultad de Medicina doctor Jorge Echeverri dedica a la práctica de las Operaciones de Urgencia y Anatomía topográfica de aplicación.

El tema a desarrollar se titula: «Ligaduras vasculares en la cabeza y en el cuello». Inició su disertación exponiendo los detalles Anatómicos de las regiones más importantes, para el cirujano, que se encuentran enclavadas en la cabeza y en el cuello. A continuación los asistentes a este curso siguiendo las indicaciones previamente señaladas ejecutaron las operaciones con rapidez y soltura, lo que pone de manifiesto su practicismo.

El lunes día 12, continuando la labor iniciada, a las siete de la tarde hablará el Dr. Echeverri sobre «Cirugía abdominal de urgencia».

Se dispone que terminado el plazo de sanción impuesto a don Nilo Cea Rodríguez, maestro de

Farelos, en Mellid, y D. Clara Sanmartín Currais, se reintegren a sus destinos, a reserva de lo que disponga en su día la Comisión depuradora.

En el mercado celebrado ayer rigieron los precios siguientes: Trigo, ferrado, 8'50 y 8'25 ptas. Centeno, idem, 7'50 y 7'25 Maíz, idem, 7'50 y 7'25 Habichuelas, id., 15'00 y 14'00 Patatas, patatas, 18'00 y 17'00 Huevos, docena, 1'65 y 1'55 Carbón, cuevo, 5'50 y 5'25

Recibió hoy sepultura en el Cementerio de Conjo el cadáver de D. José Calvelo Pereiro, fallecido ayer a los 74 años de edad.

El domingo, día 11, tendrá lugar solemne función religiosa en San Fructuoso, como término del Septenario a la Santísima Virgen de la 6.ª Angustia.

La Misa de comunión será a las ocho, recibiendo al Señor, además de las personas piadosas, los niños de la Catequesis parroquial.

A las doce será la Misa solemne. Después de ella se expondrá el Santísimo Sacramento, dándosele guarda toda la tarde, y dirigiendo las preces los señores sacerdotes.

El último ejercicio será a las siete, cantándose los Dolores de la Virgen con el rezo de la Corona. Habrá sermón, y se terminará con la reserva y bendición de S. D. M.

Se ruega la asistencia a estos cultos.

Inscribiéronse hoy en el Registro Civil los nombres de los recién nacidos Francisco Rivas Vázquez y Dolores Seoane García.

En la calle de Santa Catalina, de La Coruña, fué encontrado Walter Deiff, súbdito alemán, que presentaba diversas heridas de arma blanca.

Declaró que se las había producido él mismo para que lo llevasen al Hospital.

La Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, es tabeada en la iglesia de San Benito, celebrará mañana, sábado, la función mensual, con Misa de comunión a las ocho y media y el ejercicio de la tarde a las siete con S. D. M. expuesto.

Una disposición del Gobierno determina que el plazo de quince días concedido para que se posesionen los jueces de primera instancia nombrados por Orden del 1 del actual, se entiende que es a partir de la Orden en el Boletín del Estado.

En el Hospital Militar de San Cayetano falleció, a los 23 años de edad, el legionario de la séptima Bandera, Francisco Arroyo Arroyo, natural de Cabra, en Córdoba.

Durante el mes de marzo último han sido expedidas por la Delegación de Orden público ocho licencias para uso de armas cortas de fuego.

Deben presentarse en el Negociado de Quintas del Ayuntamiento: Antonio Lens Vear, José González Rodríguez, Manuel Conde Rouco, Benito Saavedra Villar, Antonio Carrero Refojo, Emilio López Castro, Florentino Mourillo Braña, Francisco González Calvelo, Manuel Pombó Figueiras, Jesús Quintán Feás, Ramón Zas Río, Ramón López Gómez, Angel Lema Veloso y Angel Pérez Pérez.

Fallecieron en esta ciudad: Adela Rocha Calvo, de 56 años, soltera, con domicilio en la Calle Nueva; Carmen Sánchez Castiñeira, 9 meses, Ante Altares; Jesús Cerqueiro Iglesias, 1 año y 4 meses, Conjo, y Ednardo Kiste Suárez, 1 año y 5 meses, de la Rocha.

Doña Isabel Moreno y Diaz-Vareja solicita que la excedencia que se le concedió por más de un año y menos de dos se considere como ilimitada.

El Presidente de la Audiencia Territorial ha sido autorizado por la Comisión de Justicia de la Junta Técnica del Estado para constituir una Sala segunda de lo Civil, necesidad que se venía sintiendo, dado el gran número de asuntos encomendados a la primera, única para toda Galicia.

Mañana, sábado día 10, a las siete y media de la tarde, y en el aula número 1 de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad, dará, como habíamos anunciado, el laureado pintor compostelano Juan Luis, la conferencia primera del ciclo que titula «Lo que vi en Italia».

Por lo sugestivo del tema ele-

gido del pintor, por lo que Italia representa en la actualidad para España, y por el interés literario, artístico y latino, no dudamos que el aula aristocrática y de honda raigambre científica, verá-se abarrotada de público ávido de aplaudir a nuestro estupendo pintor, Juan Luis.

Se ha concedido la excedencia ilimitada a D. Manuel Bascoy Pereira, maestro de Trazo y don Manuel González González, de Cobas, en Ames.

El Ayuntamiento de Puentes de García Rodríguez, ha acordado la destitución de su secretario, D. Marcial Lens Pita, cuyo paradero se ignora.

FEDERACIÓN PATRONAL

Donativos en especie y ropas recibidos en la Federación Patronal con destino a los bravos y heroicos soldados de Asturias:

- Don: Diego Bernal, una botella de Coñac y otra de Ponche. Consuelo Montaña, 40 cajetillas de 0'10. Abelardo Moralejo, 10 cajetillas de 0'60. Daniel González Bautista, 20 paquetes de picadura de 0'30 y 20 librillos de papel de fumar. Bar Rebón, una botella Manzaniella. Pedró Romero de La Riva, una botella de Moscatel. La Ganga, tres chaquetas impermeables. Antonio Sarmiento, seis cajetillas de 0'70. Bar Sanghay, tres botellas de Sidra Champagnada. Rafael García Iturri, seis paquetes picadura de 0'85 y dos botellas de Jerez. Café Bar Derby, tres botellas de Manzanilla y tres de vino de Málaga. Santiago Cepeda, seis botellas de Ron. Viuda de Angel Baltar, dos botellas Champagne Lumen. José Ortiz Novo, un Checo.

Donativos para el Hospital de San Cayetano

- Donativos recibidos en la Comandancia Militar, con destino al Hospital militar de San Cayetano: Doña Josefa Iglesias, colchón 1, almohadas 4, cama de hierro 1. Ayuntamiento de Boqueijón, cates 3, colchones 3, camas de hierro 5. Ayuntamiento de Vedra, camas 24, colchones 24, mantas 66, sábanas 140, almohadas 48, fundas 98, colchas 36, toallas 20, calzoncillos 2, calcetines pares 9, cuadrantes 1, tela de almohadas 2 orinal 1. Don Pedro Rodríguez, cama 1, colchón 1, manta 1, sábanas 2, almohadas 4, fundas 2 y colcha 1. Ayuntamiento Zás, varias pañoletas, 953'60 pesetas. Idem Ames, parroquia de Tápia, 74. Idem idem, parroquia de Trasmonte, 82. Idem idem, lugar de Ortoño, 14'75 idem. Una señora, 15 idem. Ayuntamiento de Vedra, — Camas 5, colchones 5, almohadas 2, y orinales 6. D. José Corral, sábanas 2 y fundas 2.

Milicia Española de Santiago

Necesitando uniformarse estas Milicias, se invita a todos los sastres de esta Plaza, a que presenten en las oficinas de las milicias (Cuartel del Seminario) bajo pliego cerrado, preuios, tanto de confección solamente, como incluido género y forros. El plazo de admisión de estos pliegos, termina el día 15 del mes actual a las 12 horas. Santiago, 5 de abril de 1937.— El jefe de Milicias, José Cancelo.

Comandancia Militar de Santiago

Banderín de Enganche para el Tercio Según nuevas instrucciones recibidas para el ingreso en el Glorioso Tercio, no se necesita talla ni documentación alguna y edad entre los 17 y 36 años, teniendo buen estado de Salud y robustez. Los que quieran ingresar en dicho Cuerpo no tiene más que presentarse en el Banderín de Enganche, sito en esta Comandancia Militar de Santiago. Jóvenes: alistáros en el Tercio. ¡Arriba España! ¡Viva España!

Los arbitros municipales

Recaudado el día 8 Central, 584'75 pesetas. Idem Norte, 35'00. Matadero, 797'60. Camino Nuevo (Estación) 51'25. Camino Nuevo, 142'40. Coches, 66'60. Hórreo, 157'85. Sar, 44'20. San Pedro, 49'30. San Cayetano, 80'45.

Vista Alegre, 88'75. Tarás, 5'70. Carmen, 13'65. San Lorenzo, 14'45. Plaza Mercado, 396'35. Fajera, 892'33. Degüello, 120'12. A cuenta casillas de la Plaza en marzo, 1.490'00. Total, 5.031'05.

Reconocimiento sanitario

Central, 127'90. Idem Norte, 0'70. Matadero, 44'00. Camino Nuevo (Estación) 78'20. San Cayetano, 1'00. Vista Alegre, 2'00. Carmen, 1'00. Total, 254'80.

Nota de la Delegación de Orden Público

Por disposición superior, queda terminantemente prohibido a los dueños de Cafés, Bares y Tabernas expender ninguna clase de bebidas alcohólicas a las fuerzas marroquíes existentes en esta Plaza, concretándose tan sólo a facilitarles café, the y leche en armonía con las costumbres musulmanas.

En su virtud esta Delegación requiere a los citados Industriales para cumplimiento de lo dispuesto y al mismo tiempo les hago presente que con aquellos que infrinjan esta disposición, estoy dispuesto a sancionarlos severamente dentro de las atribuciones que me están conferidas, llegando incluso si necesario fuere, al cierre de sus establecimientos.

El Delegado de Orden Público, BERNARDINO RODRÍGUEZ.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Lo que dice un periodista francés

De nuestros frentes

Burgos.—Un periodista francés en una de las crónicas que envió a un periódico, dice que ha recorrido con detenimiento los frentes de batalla españoles y que en el territorio libertado por el general Franco ha podido comprobar el buen espíritu de las tropas a sus órdenes, así como también las barbaridades cometidas por los marxistas en todas las poblaciones que tuvieron que abandonar.

Lo que exigen a los niños

Agrega que también ha podido comprobar que los rojos obligan a los niños de corta edad a que hagan lo que ellos no se atreven.

Los centinelas

Relata que en una de las posiciones de los nacionales, hace noches... los centinelas oyeron un ruido como de alguna persona que se arrastraba para llegar a las trincheras. Dieron la voz reglamentaria de alto y como nadie contestara y el ruido continuase hicieron varios disparos.

Gadáveres de dos niños

A la mañana siguiente, a pocos pasos se recogieron los cadáveres de dos niños, de ocho a diez años, que eran portadores de herramientas para cortar las alambradas.

«Valientes» marxistas

Los marxistas —añade dicho periodista— no tienen aprensión alguna de enviar niños inocentes a que succumban empleándolos en menesteres que ellos tan «valientes» no se atreven a realizar.

Dos notas del Cuartel general Del Generalísimo

Burgos.—El Cuartel del Generalísimo, ha enviado dos notas para su difusión por radio y prensa.

A comprobar barbaridades

En una de estas notas se da cuenta de que se propone visitar España para comprobar las barbaridades cometidas por los marxistas y que han sido denunciadas por los periódicos, una Comisión en la que forma parte una señora que aunque dice estar bautizada, pertenece a la Iglesia anglicana.

Órdenes de Rusia

Esta Comisión ha sido eviada por elementos que obedecen órdenes de Rusia y por ello habrá de tomarse con precaución el dictamen que emitan sobre lo que vienen a informar; pues a pesar de que parece ser que su misión es denunciar a los marxistas, en realidad es bien distinta.

Hospital bombardeado

La segunda nota se refiere al bombardeo efectuado por los marxistas sobre el hospital de Córdoba en el que resultaron varias víctimas.

Costumbre del enemigo

Como el enemigo tiene la costumbre de trocar los hechos a medida de su conveniencia y pa-

ra engañar a la opinión propalan incesantemente que nuestra aviación bombardea poblaciones indefensas, cuando únicamente se limita a castigar las ciudades con objetivos militares, pero nunca a poblaciones abiertas, como hacen los marxistas, con el único objeto de vengarse de las derrotas que constantemente vienen sufriendo.

La no intervención De Francia

Burgos.—Noticias de San Sebastián dan cuenta de que las autoridades francesas han prohibido la entrada en España de diez individuos escapados del campo rojo, pretextando que se limitaban a cumplir el pacto de no intervención.

En cambio dejaron pasar por Perpiñán a 120 oficiales que venían a ponerse a las órdenes del Gobierno rojo de Valencia.

Material para los rojos Cuatro aparatos

Burgos.—Comunican de Roma que cuatro aparatos procedentes de Rusia aterrizaron en Praga, donde se provistaron de esencia. Al día siguiente en unión de estos cuatro aviones rusos salieron diez más checoslovacos, adquiridos por el Gobierno marxista de España.

El pesimismo de los mineros Están decaidísimos

Burgos.—Dicen desde Tenerife que a juzgar por las noticias captadas por radio, los mineros asturianos están decaidísimos y convencidos de que se aproxima su derrota.

Los dirigentes pretenden animarlos diciéndoles que la toma de Oviedo será un hecho en breve plazo, pero los mineros están hartos de derrotas y se niegan a marchar a los frentes.

Se han registrado varias sublevaciones las cuales han sido ahogadas con sangre, causando como es natural, entre los milicianos rojos un deplorable estado de ánimo.

La aviación En Asturias

Burgos.—Hace varios días nuestra gloriosa aviación descubrió una columna enemiga que recorra tras unas montañas. Inmediatamente arrojaron sobre dicha concentración gran cantidad de explosivos consiguiendo dispersarla y causando gran número de bajas.

Los rusos No valen para combatir

Burgos.—Un periodista francés publica una crónica de su correspondencia en España, en la que dice que el fracaso de los soldados rusos es rotundo, los cuales son arrollados en todo momento por los nacionalistas.

Agrega que el soldado ruso no sirve para nada y que únicamente reviste el hambre sin duda por estar acostumbrado a comer mal y poco.

A pesar de que en su país la temperatura es más baja que en España, los rusos no la resisten y dicen que en Rusia tienen carbón para combatir el frío, pero que aquí se carece de ese elemento.

Subasta

Se hace de la casa número 14 de la calle de las Huertas de esta ciudad de Santiago, compuesta de tres pisos y huerta unida a la misma. Dicha subasta se celebrará el próximo martes día 13, a las once en punto de la mañana, en la Notaría del Dr. D. Manuel Banet Fontenla, Conga, 8, bajo, siendo necesario, para tomar parte en dicha subasta, depositar la cantidad de dos mil quinientas pesetas.

Capitol

MAÑANA SABADO

Un Programa excepcional: SILLÓN, 0'60 — BUTACA, 0'40

Día Gráfico

- 1.º «Canales y Góndolas»; reportaje sobre Venecia. 2.º «Leñadores alegres». 3.º Un Noticiero «Fox» sobre deportes. 4.º «Bellas orillas»; los más bonitos paisajes que ha podido captar la cámara. 5.º Noticiero «Fox» sobre asuntos de actualidad. 6.º «La romería del Rocío». Sobre el fondo de la célebre romería, se hizo este documental español. Todo el va lleno de bailes, cantos y tipos de Andalucía.